

## Obituario

### JAMES RONALD REST (1941-1999) UNA VIDA DEDICADA A MEDIR EL DESARROLLO MORAL

Eduardo Ordoñez<sup>1</sup>  
Universidad Autónoma de Madrid, España



Un importante académico conocido por el desarrollo y permanente investigación del *Defining Issues Test* (DIT). James Rest fue profesor del Departamento de Psicología de la Educación de la Universidad de Minnesota, lugar donde realizó todo su trabajo investigativo, desarrollando lo que se conoce comúnmente como el enfoque de Minnesota para investigar la moralidad. En 1982 junto con sus colegas Muriel Bebeau, Darcia Narváez y Steve Thoma y el apoyo de la universidad funda formalmente el Centro para el Estudio del Desarrollo Ético, a través del cual realizó diferentes estudios en torno al uso y propiedades psicométricas del DIT, contribuyendo al desarrollo de muchas de las medidas e iniciativas de investigación en el campo de la evaluación del juicio moral. En esta misma línea y gracias a la promoción de su modelo de cuatro componentes de funcionamiento moral, lideró la vanguardia del movimiento para expandir el enfoque de la psicología moral.

James Rest nació en Lousianna, en el seno de una familia cristiana y creció acompañado de numerosos cambios sociales que en la décadas de los 50 y 60 determinarían el futuro orden social de los Estados Unidos. En su entorno encontró una serie de contradicciones sociales, como la lucha por la no discriminación y el peligro que esto involucraba para aquellos que, como su familia, se mostraban de acuerdo.

Cuando termina sus estudios de pregrado en la Universidad de Tulane se decide por la psicología clínica y entra en la escuela de posgrado de la Universidad de Chicago donde conoce a Kohlberg, quien trabajaba como profesor adjunto. Una vez finaliza sus estudios de posgrado Rest viaja a Harvard donde realiza una estancia doctoral bajo su tutela.

Los planteamientos de Kohlberg llegan en una época coyuntural. Desde la mitad de la década del 60, el estudio de los fenómenos cognitivos en psicología tomó mayor fuerza, a su vez grandes momentos sociales como el movimiento de los derechos civiles, la guerra de Vietnam, las protestas estudiantiles, Watergate, focalizaban diferentes cuestiones morales y de justicia social. Estos dos acontecimientos, la dirección de la Psicología hacia lo cognitivo y la preocupación de la sociedad por las cuestiones de índole moral, proporcionaron un contexto favorable para la investigación del juicio moral.

En 1970 Rest llega a la Universidad de Minnesota, dando inicio a sus labores docentes e investigativas sobre el juicio moral. Ya en esta época y teniendo como base los presupuestos básicos elaborados por los estudios clásicos sobre el juicio moral iniciados por Piaget y ampliados por Kohlberg, elabora el instrumento para evaluar el desarrollo del juicio moral: “*The Defining Issues Test (DIT)*”.

---

<sup>1</sup> e-mail: edu.ordonez@estudiante.uam.es

En 1979 publica su primer libro "*Development in judging moral issues*", el cual fue la primera generación de estudios que realizó en torno al DIT. En este texto plantea el modelo de cuatro componentes, el cual marcó un cambio importante de un enfoque singular sobre la cognición moral a la aceptación de nuevos procesos internos involucrados en el funcionamiento moral, ya que a diferencia del conocido "*Moral Judgment Interview*" MJI de Kohlberg y Colby propone un modelo para explicar la relación entre el juicio y la conducta moral.

Rest considera que son cuatro los componentes psicológicos que se deben desarrollar para que una persona sea moralmente madura y correcta. Estos son: 1) La sensibilidad moral, 2) El razonamiento moral, 3) La motivación moral y 4) El carácter moral. Estos componentes permiten a la persona ser capaz de reconocer los problemas, hacer juicios correctos e inteligentes, tener la motivación para actuar y el carácter para mantener la buena conducta moral.

Su segundo libro "*Moral development: advances in research and theory*" publicado en 1986, se centra en el apoyo empírico a la teoría de los cuatro componentes, a partir de las evaluaciones resultantes de la aplicación del DIT. El libro resultó ser una oportunidad para contestar a sus detractores apoyado en la evidencia empírica de su trabajo. Aunque en su opinión, la evidencia empírica no parece tener mucho que ver con la popularidad de las teorías psicológicas de la moralidad, los indicadores de popularidad parecen estar regidos en su mayoría por entusiasmadas ideologías políticas y sociales externas.

Es en esta misma década, los 80, en la que Rest conoce a Darcia Narváez quien se convertiría en su esposa y, a su vez, en la más cercana colaboradora en el Centro para el Estudio del Desarrollo Ético desde su fundación en 1982 hasta su muerte en Junio de 1999, debido a una enfermedad congénita y degenerativa diagnosticada en 1988, denominada trastorno de Machado-Joseph.

El aporte que dejó Rest para la investigación de la psicología moral constituye una novedad respecto a los métodos precedentes. El DIT ha sido objeto de múltiples estudios no solamente en Estados Unidos, sino también en diferentes países de Europa y América Latina; estudios en los que sobresalen sus propiedades psicométricas, mostrando su estructura robusta y su validez de criterio, lo que le ha llevado a ser el instrumento de mayor difusión y uso en las investigaciones, en conjunto con el modelo de los cuatro componentes, de la psicología moral.

Con el libro "*Desarrollo moral en las profesiones: psicología y ética aplicada*" editado por Darcia Narváez en 1994, Rest pone de manifiesto su gran interés por la ética y la relación de esta con las diferentes disciplinas como consecuencia de ver que en los Estados Unidos la ética en las profesiones está en decadencia.

James Rest se autodefinió como un neo-Kohlberiano. En su libro "*Postconventional Moral Thinking*" realiza un análisis a las diferentes críticas del modelo de Kohlberg y a su vez señala los avances a los que se han llegado en las investigaciones de la psicología moral con el uso del DIT y del nuevo modelo de los cuatro componentes en la evaluación del desarrollo moral.

Actualmente el trabajo de James Rest continúa desarrollándose por parte de sus colaboradores en el Centro para el Estudio del Desarrollo Ético de las universidades de Minnesota y Alabama; su trabajo continúa con el DIT-2 siendo fieles a la tradición empírica de evaluación con la que James Rest desarrolló su investigación.

